



Boletín

Boletín de la Asociación Chilena de  
Semiótica

[www.semiotica.cl](http://www.semiotica.cl)

Año I, 2022, Número 1, Volumen 1.

Este año se caracterizó por la asistencia a importantes reuniones científicas. Fue un año marcado por el problema de la semiótica en cuanto disciplina, versus sus cruces y su posición transdisciplinaria, como lo dejaron ver convocatorias de revistas como *Signata*, *Punctum*, entre otras.

i.

Fallecimiento de los colegas:

### Q.P.D.

La Asociación Chilena de Semiótica, ACHS, envía un **Sentido pésame** a los familiares de los colegas fallecidos. Asimismo, estamos abiertos a recibir la biografía, legados o trabajos de estos, con el fin de archivarlos y publicarlos en la Página *web* de la ACHS. De esta manera, se destaca y pone en relieve el trabajo de los colegas en la disciplina, se contribuye a la memoria de los Socios y a las futuras investigaciones.

Per Aage Brandt (1944 / 2021). Nos entristece el fallecimiento del Profesor Per Aage Brandt, quien fuera un compañero de ruta de todas las aventuras semióticas de la segunda

mitad del siglo. Per Aage Brandt era un especialista de semiótica y de lingüística así como un poeta reconocido y un músico. Su pensamiento original le valió en 2002 el Gran Premio de Filosofía de la Academia Francesa, entre otros reconocimientos académicos en Europa como en Estados Unidos y en América del Sur. Entre sus trabajos se encuentran su PhD defendida en Copenhague en 1971, titulado *El análisis frástico. Introducción a la gramática*, en torno al tema de la gramática de Lucien Tesnière. P. A. Brandt defendió en 1987, en la Sorbonne, una tesis de estado, *El comportamiento modal del sentido*, en la cual se interpreta la teoría de modalidades sobre la propuesta de la morfodinámica de René Thom. Si se pretende una síntesis de sus renombrados trabajos se puede señalar su interés por la teoría de los “espacios mentales” y el problema del “blending”, apostillas de sus trabajos en torno a Gilles Fauconnier. Para revisar con Amir Biglari una evocación detallada de sus preocupaciones en *Entrevistas semióticas* (2014): una vista de su archivo para explorar la riqueza de sus investigaciones y legado.

Amira Cano (1946 / 2022). La profesora Amira Cano, quien fuera desde los inicios de la Asociación Argentina de Semiótica una valiosa representante de la Universidad Nacional de San Juan. La AAS despide con agradecimiento a su querida asociada y la conmemora con las palabras que le dedica su colega y amiga Ana Celina Puebla.

ii.

Homenaje:

### Homenaje

Se lleva a cabo una jornada de Homenaje para celebrar a Rafael Alberto Pérez, padre de la Nueva teoría estratégica (NTE). Esta tuvo lugar en la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense de Madrid.

Fecha. 25 y 26 de mayo de 2022.

iii.

Socios participan en:

La estudiosa Pilar García (doctora por la UCH / HU, investigadora ANID, MCAP), directiva ACHS, participa en importante simposio en Sorbonne Lettres en torno a Iconicidad. La académica y ensayista, participó en el Simposio titulado: "Iconicity in Language and Literature", a cargo de los especialistas en Literatura y Lingüística Philippe Monneret y Antoine Goutier, con la ponencia titulada: "Iconicity and imaginary discourse in three narratives of trauma and postrauma".

El evento se llevó a cabo en Paris, Francia, y tuvo lugar entre los días 31 de Mayo y 02 de Junio de 2022.

Las ponencias, en general, del evento dieron cuenta de temas relacionados con estructuralismo y semiótica desde un enfoque contemporáneo y científico. Se publicarán las Actas de este evento científico.



Pilar García es autora del libro *Mito-historia, la novela en el cambio de siglo en Chile*.

El importante congreso del Centro de Letras Hispanoamericanas, Celehis, de la Universidad Nacional de Mar del Plata, Argentina, VII Congreso Internacional Celehis de Literatura Española / Latinoamericana / Argentina, organizado por la doctora Rosalía Baltar,

entre cuyas importantes línea y enfoques se encuentran los estudios de semiótica, contó con un importante Simposio a cargo de uno de nuestros socios. La doctora Pilar García se encontró a cargo del Simposio, número cuarenta, titulado, "Ficción y testimonio en las narrativas de Chile, Argentina, Europa. Aparatos críticos, casos, archivo, representaciones", en torno a testimonio y semiótica, el que fue un verdadero éxito, con más de veinte expositores chilenos y argentinos. La integrante de la Asociación, directiva ACHS, llevó a cabo la lectura de la ponencia titulada, "Del testimonio al sentido".

Este evento se llevó a cabo entre los días

16 al 20 de Mayo de 2022, en la ciudad de Mar del Plata Argentina.

Visite el despliegue de este en la interfaz del canal de youtube de la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Mar del Plata.

El Dr. del Villar, directiva ACHS, junto a 22 semiólogos chilenos

participaron en el 15° Congreso Mundial de semiótica / IASS-AIS, “Semiótica en el mundo de la vida”. Fecha: 30 de agosto al 03 de septiembre, Thessaloniki, Greece.

Rafael del Villar, Javiera Jaña, Valentina Jones, Karla Ramírez, Rayen Palacios; Gabriela Pineda, Matías Robles, Danisa Abarca, Fernanda Medel, Javiera Troncoso, Macarena Orroño, Mariana Navia, Félix Torrellas, Tamara Núñez, Pía Arteaga, Erika Cortés, María Loreto Lamas, Paulina Gómez, Paulo Matus, Liliana De Simoni, Claudia Labarca; Enrique Vergara, Valentina Arévalo, son los socios de la ACHS quienes participaron en este relevante evento para la disciplina.

El socio, directiva ACHS, dio lectura a su ponencia, titulada: “Corps et sémiotique transdisciplinaire: trajets empiriques, théoriques et méthodologiques”. También moderó la Mesa “Covid-19 lockdown: Semiotics of emotional sexual relations”, junto a Macarena Orroño.



Socios ACHS en Congreso IASS-AIS, Thessaloniki.



Profesor Rafael del Villar, exponiendo en Congreso de la IASS-AIS, Grecia.



Socias ACHS, exponiendo en IASS-AIS.

iv.

Propuesta de publicación en revistas especializadas

#### **Importantes convocatorias a números especiales de revistas científicas:**

Publicación de artículos en revista *FARO*, de la Facultad de Ciencias Sociales, de la Universidad de Playa Ancha, Valparaíso, Chile. Número titulado: “Representaciones y autorrepresentaciones de la marginalidad en comunidades étnicas, migrantes, LGBTI+ y privadas de libertad”, Convocatoria nro 36, volumen 2, Año 2022.

Convocatoria de la revista *De signos y sentidos* para publicar artículos en el nro 23 de la revista anual de estudios semióticos, lingüísticos y discursivos.

<https://www.fhuc.unl.edu.ar/ver-noticia/?nid=53324>

Revista *Signata Annales des sémiotiques / Annals of Semiotics*, hace una convocatoria de ponencias en torno al tema: “Nourrir le sens: alimentation, mythe et signification / Nutrir el significado: alimento, mito y significado”. El número está coordinado por Simona Stano de la Universidad de Turín.

FR:

<https://journals.openedition.org/signata/4003>

ES: <https://journals.openedition.org/signata/4010>

Número especial de *Punctum Revista Internacional de Semiótica* 8 (1): Enfoques semióticos para la visualización de macrodatos.

Editores invitados: María Giulia Dondero, Pierluigi Basso Fossali, Lia Yoka.

v.

Eventos y Congresos:

L Congreso de la Asociación Italiana de Semiótica, “Semiótica Elemental: materia y materialidad. Sensación y significación”. Fechas: 1 al 4 de diciembre de 2022, Palermo, Italia.

Congreso de la AFS 2022, “Transitions: écologiques, numériques, sociales, anthropiques”. Fechas: 4 al 7 de abril de 2022. Limoge, Université de Limoges. Congreso organizado por la Asociación Francesa de Semiótica y el Centro de Investigaciones Semióticas de la Université de Limoges.

Programa e información práctica disponible en la siguiente dirección:

<https://www.unilim.fr/afstransitions2022/programme/>

Semiotic Society of America, 46th Conference 2021 (Virtual). Tema: “Intentionality and Semiotic Labyrinths”, 12 al 16 de octubre de 2022.

Convocatoria de ponencias: Coloquio “Existencias colectivas: Perspectivas semiótiques sur la sociabilité animale

et humaine” (20 al 21 de octubre de 2022, Université Paris 8).

El XV Congreso Mundial de Semiótica / IASS–AIS, de la Association Internationale de Sémiotique, será Presencial en Thésalonique. Fechas: 30 de agosto al 03 de septiembre de 2022.

XIII Simposio Internacional sobre “Iconicidad en Lengua y Literatura”. En la Universidad de la Sorbona, Paris. Fechas: 31 de mayo al 02 de junio de 2022.

Sitio *web* de la conferencia: <https://ill13.sciencesconf.org>

Seminario presencial y online, “Semiótica de la impredecibilidad. Seminario Internacional para la Celebración del Centenario de Iúri Lotman (1922-2022)”. Grupo de Pesquisa Espaço Semiótico de Cultura audiovisual, Universidad de Sao Paulo. Fechas: 26 al 28 de octubre de 2022. El evento está organizado por el Grupo de Investigación sobre el Espacio Semiótico de la Cultura Audiovisual (CNPq–ECA–USP).

Invitamos a toda la comunidad académica a presentar propuestas de trabajo actuales que se relacionen con la temática del Seminario. El evento se llevará a cabo de manera presencial y digital, utilizando la estructura de la Escuela de Comunicaciones y Artes.

La Universidad de São Paulo organiza un **evento** en torno al nro 32 de *deSignis*, sobre Moda, bajo el título “Moda, comunicação e consumo”.

Coordinado por Clotilde Pérez y Bruno Pompeu, en el evento intervendrán *on line* la editora, Lucrecia Escudero, además de las personas que coordinaron el número, Bianca Terraciano (La Sapienza, Roma) y Victoria Nannini

(Universidad Nacional de Rosario, Argentina).

**Presentación** del libro *L'ennemi. Production, médiatisation et globalisation*, de Carlos del Valle. Presentado por la Dra. Toumade Chakour, Universidad Ibn Toufail, Marruecos y por el Dr. Abdelmounelm Bounou, Universidad Mohammed V de Rabbat, Marruecos.

Fecha: 28 de abril a las 12:00 horas (hora chilena), en la librería L'Harmattan.

estudiosos y estudiosas nacionales e internacionales. Por ahora, les invitamos a agendar las siguientes tres sesiones, a cargo de los siguientes expositores:

Dra. Pilar García (UCH). Marzo.

Dr. Martín Kohan (UBA). Abril.

Dra. Marcela Croce (UBA). Mayo.

vi.

Próximos eventos:

**XIII Congreso Internacional chileno de Semiótica**, organizado por la Asociación Chilena de Semiótica, ACHS.

Este importante evento a nivel nacional estará organizado por la ACHS y la Facultad de Comunicación de la Pontificia Universidad Católica de Chile. El tema de este será "Semiótica, cultura y emociones" y estará coordinado por el profesor Pablo Matus. Durante el primer semestre se publicará la primera circular, convocatoria, detalles de la participación y envío de colaboraciones, así como las Fechas en que el evento se llevará a cabo.

**Diálogos semióticos:**

Estos clásicos conversatorios, moderados por la Dra. Elizabeth Parra, se llevarán a cabo durante el año a través de un cronograma que les haremos llegar con antelación para difundir entre sus colegas e instituciones. Su objetivo es dar una mirada fresca y al día de los estudios de semiótica a cargo de reconocidos

Propuestas y comentarios al correo [ACHS.AG2013@gmail.com](mailto:ACHS.AG2013@gmail.com) en torno a asesorías y revisión de proyectos relacionados con la disciplina, consultorías y afines, publicaciones, contacto con los / as socios / as, entre otros.

Programas nacionales que impartan e integren la disciplina\*\*

Proyectos nacionales vigentes que se desarrollen en el ámbito de la semiótica y afines\*\*

Se le invita a revisar: *Revista Chilena de Semiótica, Publicación científica de la Asociación Chilena de Semiótica,*

<https://www.revistachilenasemiotica.cl/>

## **Directiva ACHS**

Ma. José Rodríguez  
Pilar García  
Jaime Otazo  
Rodrigo Browne  
Rafael del Villar

